
6棵银杏树，牵动着不少人的心。
去年年底，银川市金凤区贺兰山中路

街道世悦社区党委副书记鲁圆圆入户走访
时，世悦府三期多位住户反映，小区门口 6
棵银杏树枯死许久，一直没有移除补种。

世悦府小区建成于 2021年，曾经小区
门口挺拔的银杏树赚足了“回头率”，到秋
天，满树金黄，为小区增添了迷人的“气
质”。但因水土不服，6棵银杏相继“生病”，
接连“离世”，让小区居民心痛不已。

3月 21日晚，一场由社区工作人员、物
业公司代表、世悦府小区楼栋长及居民代
表共同参与的“社区夜话”正式“开说”，议
题只有一个：枯死银杏树怎么移、啥时移？

经过讨论，小区物业公司负责人当场
拍板：即刻移树，立即补种。

一周后，小区门口，6棵生机勃勃的银
杏树舒枝展叶，群众点赞：“听民声、解民
忧，‘社区夜话’‘说’得好。”

“为进一步畅通民意渠道，切实解决居
民群众实际困难和问题，2023年，世悦社区
在新时代文明实践站开展了‘社区夜话’活
动。”世悦社区党委书记郭丽说，民事民提、
民事民议、民事民办，“社区夜话”让居民参
与到基层治理中，让大伙的“金点子”落到
实处。

随着居民参与度不断深入，“社区夜
话”热度愈高。今年起，不断有居民反映，
后海路、民悦街两旁商户“飞线充电”情况
严重，既影响群众过往安全，也存在消防
隐患。

4 月初一天傍晚，“社区夜话”再度
“开说”。

“电动三轮车都是‘大块头’，停在人行
道上充电，太挡道。”有居民说。

“一条路上遇到十几处‘飞线’，一旦着

火，岂不‘火烧连营’？”还有居民说。
社区和物业公司负责人将居民意见一

一记录。居民的闹心事都是社区“大事”，
居民的烦心事不容“小视”。4月底，辖区后
海路、民悦街上出现了 3个崭新的充电车
棚，每个车棚都能同时满足 30辆电动车
充电。

茂悦府小区居民赵利民既是“夜话”受
益者，也是“夜话”发起者。

一年多时间，“社区夜话”相继推动解
决了辖区小区出入口设置问题、多个小区

绿化问题、沈阳路噪声扰民问题等，这让
赵利民感受到了一场“夜话”带来的力
量。今年 4月，他主动联系社区，希望针对
茂悦府小区地砖破损问题来一场“夜话”，
督促问题的解决。很快，一场围绕如何解
决茂悦府小区地砖破损的“夜话”如约“开
说”。

“‘夜话’带来的改变比预想的来得更
快。”赵利民说，在“夜话”之后的第二周，就
有施工队进了小区，几天后，所有破损地砖
更换一新。

网格夜话 一席话解民忧
本报记者 秦 磊 文/图

“家门口现在建了电动车停车棚，再也
不用担心电动车在室外风吹雨淋了，不仅
解决了停车难、停车乱问题，还改变了小区
整体面貌！”6月 28日，看着爱车入住“新
家”，银川市金凤区鲁银城市公元小区居民
李莉高兴地说。

非机动车辆不断增加，电动车充电难、
停车难问题日渐突出，改扩建充电车棚成
了亟待解决的问题。为解决居民“难事”，
金凤区长城中路街道鲁银社区牵头，依托

“鲁事有约”协商议事平台，召开了民主协
商议事会。

“停车区域的规划，要提前征集居民
意见。”

“充电桩配置要充足。”
“停车区要加盖顶棚防雨防晒。”……

议事会上，大家你一言我一语激烈讨论，提
出各自意见，确定最优停车位改建方案。

最终，经过前期摸排统计、现场勘查、
居民意见征集，决定将 74号、108号楼前空
地改造成停车区域。

从规划车棚、加装充电桩，到完善提示
牌、灭火器，以及整改绿化区域斑秃问题，
历经半个月的改造，74号、108号楼面貌焕
然一新，居民们的诉求一一对应化解。

鲁银社区党委不断延伸基层治理末
梢，从一个个群众看得见、摸得着、感受得
到的“小”处着手，积极搭建“鲁事有约”议
事平台，为了解居民需求畅通渠道。通过
定期召开居民议事会，邀请党员群众、物

业公司、物管委成员，针对居民反映的消
防设施老化、停车位只卖不租、物业服务
不到位等 10余项问题齐商共管，做到“有
事好商量、遇事多商量、众人事众人议”，
最大限度释放了居民参与社会治理的自
治能量。

仅今年以来，鲁银社区通过“鲁事有
约”协商议事平台，针对物业服务中居民
反映强烈的突出问题开展协商 20余次，
目前小区内地库临时停车位由 70个增至

316个，绿篱及绿地秃斑补植 44处、增划消
防标识线17处等。

“我们社区将不断探索党建引领社区
治理新路径，创新服务群众的方式方法，
从事关民生幸福的‘小事’入手，扎实办
好民生‘大事’，以专业化、多元化、精细
化的服务水平促进基层治理能力再提
升，集结‘微力量’，共同参与‘微治理’，
激发社区治理新动能。”鲁银社区党委书
记钱超说。

鲁事有约 难事不再难办
本报记者 杨 超 文/图

无论是“鲁事有约”“合和议事厅”，还是“单元议
事”“品茶议事”“网格夜话”，这些社区设立的议事平
台都有一个共同初衷，就是让群众遇到问题能有地方

“找个说法”，把矛盾解决在萌芽状态、化解在基层。
社区作为群众的生活共同体，就像一个大家庭，

需要大家相互理解、沟通，才能实现和谐。同时，社
区又是民生事业和社会福利政策实践的空间，需要
各类社区主体、各种社区力量共同参与。为了让群
众遇到事，能坐在一起想想办法、出出主意，找到解
决问题的突破口，各个社区在探索尝试中，纷纷设立
了议事平台，不断优化服务群众的渠道和举措，推动
群众最关心、最直接、最现实的利益问题解决，这也
让越来越多群众积极参与社区的大事小情中，讨论
公共事务，参与公共治理。

社区议事平台的搭建，助力多元主体参与共建、
共治、共享的社区治理新格局形成，也成为维护与
调整社区利益，化解社区矛盾和冲突，实现社区秩
序的重要机制。如何更好地发挥社区议事作用？
激发各方活力最关键。要强化宣传教育，培育社区
居民的权利意识和参与素养；挖掘并撬动社区多元
力量，让“小阵地”发挥“大作用”。各方积极赋能，
让基层治理和为民服务的“最后一公里”转变为“最
好一公里”。

让“最后一公里”
变成“最好一公里”

李 锦

议事会激活社区新动能
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“大湖公馆小区物业公司在地库入口
处设置地下停车库车辆电子识别系统，有
停车位的业主可正常进入，其余业主因租
期到期无法续租或无车位进出受限，因此，
业主与物业公司屡次发生矛盾纠纷。”近
日，石嘴山市大武口区朝阳街道东胜社区
党委书记王蓉说。

在大湖公馆小区，很多居民有共同的
难题，就是停车难。该小区目前机动车保
有量在 350辆左右，地下车位仅有 189个，
且“只卖不租”，导致停车出现难题。

了解情况后，东胜社区及时组织业主
代表、物业公司、车主在“合和议事厅”召开
协商议事会，同时邀请街道办、辖区派出
所、大武口区综合执法局、石嘴山市住建局
等单位及法律顾问参会，围绕小区停车难
问题进行协商。

“整个协商过程，我们畅所欲言，充分
发表意见，尽力让参加协商会议的各方代
表理性发言，合理表达诉求。”王蓉说，经过
11次协商，挡在居民回家路上的起降杆被
拆除，附近的太西花园小区拿出 45个车位
供大湖公馆小区业主停车，缓解了小区停
车难。同时，社区指导大湖公馆小区成立
了业委会，小区物业费经协商也由每月
1.25元降至0.8元。

“合和议事厅”是东胜社区专门为居民
们设置在“家门口”议事点。“4年以来，社区
通过议事厅，为我们解决协商解决了好多
事。”说起议事厅发挥的作用，社区居民纷
纷点赞。截至目前，东胜社区通过“合和议
事厅”先后为居民们办理了为独栋楼配置
了物业、消除了围墙倾斜安全隐患、粉刷污损单元楼道等
13件民生实事，并在老旧小区改造中积极征集民意，协调
拆除楼顶太阳能及违建，将白银南路 51号楼排水主管道
接入市政管网，协商为白银南路 147号 18户居民安装天
然气等 10余件问题。仅今年以来，已协商解决 40多件矛
盾纠纷。

“以前，居民对物业服务等意见大，治理难度大。但
现在我们用好‘合和议事厅’，用‘钉钉子’和‘啃骨头’精
神，把事关群众利益的一桩桩实事解决了，百姓的心也
就顺了，提问题和建议越来越精准了。”王蓉说。
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“大家有什么意见尽管说，每个人都可
以说说心里的想法。”7月 1日，在同心县豫
海镇新华社区“品茶议事厅”，社区党总支书
记罗永梅让大家畅所欲言。

“我们社区现在治理力量有限，可以吸
纳新就业形态劳动者参与进来，争做‘流动
哨兵’，为基层治理贡献力量。”

“前两天，我家楼上夫妻俩发生矛盾，邻
居李奶奶主动劝解。像李奶奶这样的热心
居民，我们可以聘为社区调解员。”

你一言我一语，大家同时对社区网格员
收集上来的“微心愿”进行热烈地讨论，针对
性地制定帮扶措施。居民顾小波、顾小宾家
住豫海澜湾区A区，父亲去世、母亲改嫁，兄
妹俩相依为命，家庭困难，兄妹俩有个心愿，
想要一套学习用品。随即，社区共建单位邮

储银行了解后，主动提出结对帮扶，为兄妹
俩送去书包等学习用品，还组织党员定期看
望他们。

一壶暖热的八宝茶，几张桌子，居民群
众围坐在一起话家常，广开言路、畅所欲言
共议社区“大事”。

“居民的困难事就是社区的大事，在‘品
茶议事厅’里，社区居民由‘议论纷纷’变成

‘纷纷议事’，既拉近了邻里感情，又解决了
居民的急难愁盼。”罗永梅说。

银海华府小区居民李国梅多次向物业

公司反映楼上漏水问题，在与邻居协调未果
后便向社区求助。随即，社区将李国梅、楼
上邻居、物业公司聚在“议事厅”，最终解决
漏水问题。“看到社区把网格员、民警、物业
负责人都聚在议事厅里，我心里就踏实了，
问题也得到了解决。”李国梅说。

“我们小区之前没有物业，垃圾没人收
拾，一抬头都是‘飞线充电’。现在遇上事了
大家就一起在‘议事厅’一起商议，现在物业
有了，车棚有了，小区环境卫生变干净了，面
貌焕然一新。”伊悦馨苑小区居民杨月花说。

豫海镇家属楼与伊悦馨苑小区原本是两
个独立老旧小区，仅有一道围墙相隔，都存在
水暖管道老旧破损、无活动场地、无物业服务
等问题。新华社区经过调研，开出了推进“拆
墙并院”引进物业管理的“药方”，并多次组织
召开“品茶议事会”，积极“拆小并大”，并引进
物业公司，赢得群众一致好评。

目前，新华社区通过多元治理模式协商
解决消防通道占用、楼道灯不亮、停车不规
范等 4件群众反映问题，联合辖区共建单位
完成25件“微心愿”，化解24起矛盾纠纷。

品茶议事 让幸福感升级
本报记者 马 忠 文/图

“楼上不知道哪儿漏水
了，我家里都跳闸了，你们
能不能帮忙联系楼上住
户。”近日，家住银川市兴庆
区玉皇阁北街东方社区启
元苑 4号楼的金女士打电
话向社区求助。

网格员谢正娟接“单”。
经排查，原来金女士楼上
住户卫生间防水没做好，
房屋年久失修、下水堵塞
导致漏水。

要彻底解决问题必须
先清淤。但另一个难题又
出现了，因为牵扯到下水清
掏产生的维修费，楼上住户
都觉得和自己无关。一气
之下，金女士将自来水总阀
门关闭，导致整栋楼断水，
邻里矛盾一触即发。

谢正娟来回协调、费尽
口舌无果。

“大家的事必须大家
办。”很快，东方社区党委书
记李瑞雪也接“单”了。她
第一时间联系社区民警、物
业公司、微网格长、网格员
和住户代表，共同就漏水一
事进行“单元议事”。

经过多方协调，大家就
赔偿、维修和清掏下水等费
用达成了一致意见。会后，

网格员建立微信单元群，及时沟通此事进
展，线上线下齐努力，有效化解了邻里矛
盾。“我终于可以睡个安心觉了，谢谢社区。”
金女士说。

“在回应居民诉求时，社区党委按照小
事不出‘单元’不出‘楼栋’不出‘小区’，健全
邻里互‘议’社区共‘商’民主议事法，力争分
类分级处理、轻重缓急协调处理，用实际行
动把基层社区治理落实到‘神经末梢’。”李
瑞雪说，去年 2月，东方社区探索“单元议事”
民主议事法，在“家门口”搭建起一个解决纷
争的平台，利用晚上下班或周末居民在家
时，听取居民心声，切实解决他们生活中的
难题。

“单元议事”发挥的作用不可小觑。高
台小区经改造后，小区楼道灯全部安装了智
能节能灯，但又出现了新问题：物业公司一
年向每户收取 20元，用于楼道照明电费。社
区网格员走访了解到，居住在低楼层的多为
老年人，晚上很少出门，对楼道照明灯需求
不大，认为这样收费不合理。随即，东方社
区党委开展“单元议事”，挨家入户听取每位
居民的心声，后经商讨，一、二层住户每户每
年收取 15元楼道照明费用，中间两层住户收
取 20元，高层住户收取 25元。最终，居民对
这个“阶梯收费”解决方案一致通过。

去年以来，东方社区开展“单元议事”，
努力实现“矛盾就地化解，小事不出单元”，
截至目前已收集 88件民意，办了 80件实事，
赢得群众连连点赞。
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网格员实地走访调查。

世悦社区“社区夜话”解民忧。

7月1日，鲁银社区通过“鲁事有约”协商社区食堂经营问题。

编者按

6月 19日至 20日，习近平总书记在宁夏考察时强调，社区党组织是党联系基

层群众的神经末梢，要在社区中发挥领导作用。社区党组织建好建强了，社区工

作就有了主心骨。要坚持党建引领，紧紧围绕解决居民的急难愁盼问题，把服务

老百姓的各项工作做深做细做到位。

如何把服务老百姓的工作做深做细做到位？近年来，我区社区坚持党建引领

居民自治新路径，将议事会设在群众家门口，从民生实事着眼、群众所需着手，网

格事、网格议、网格治，将小区的事提上议程、议在平台、解在民心，激活居民自治

新动能。

短 评

居民在“品茶议事厅”讨论如何宣传低价彩礼。


